

COLEGIO DEL FUTURO

HISTORIA 7º

Libro: La religión y la ciencia maya

Autor: Jorge Toledo

Palabras: 1036

Contenido

La religión y la ciencia Maya

Glosario

Referencia

La religión y la ciencia maya

En tiempos mayas, la religión y la ciencia estaban muy unidas, podemos decir que casi eran la misma cosa y que junto con la **astronomía** formaban la base de sus conocimientos. La religión maya era de gran importancia en la vida cotidiana de los habitantes, eran personas muy creyentes y sus sacerdotes eran considerados parte de las altas esferas sociales, teniendo potestad absoluta sobre el saber.

Tan importante era la religión que podemos observar que la mayoría de sus grandes construcciones eran dedicadas a los dioses y eran templos en donde celebraban sus rituales religiosos.

El papel de los sacerdotes estaba marcado por una serie de “clases” que los jerarquizaba y dividía según su nivel de actuación entre los hombres y los dioses. De esta forma, se encontraban los sacerdotes del sol, que presidían los actos rituales, los profetas (chilán), que tenían la cualidad de entrar en una especie de **trance** y predecir qué iba a ocurrir en el futuro. Todos los rituales llevados a cabo por los mayas eran programados y dirigidos por sacerdotes, los cuales eran fácilmente visibles debido a su indumentaria con pieles de jaguar, su hábito rojo, cuantiosas joyas, y cofias adornadas con flores.

Como mencionamos anteriormente, la religión y las ciencias se complementaban. El estudio de los astros y las estrellas permitieron a los mayas crear calendarios exactos en donde registraban fechas importantes principalmente en temas religiosos, fechas de sus rituales sagrados y otros eventos importantes que regían sus actividades agrícolas. Utilizaban las matemáticas para hacer cálculos sobre el tiempo para cerrar calendarios. Podemos ver que todas las actividades giraban en torno a la religión, temas políticos, sociales, culturales, sus cultivos, etc. Todo estaba relacionado con sus creencias espirituales.

Los mayas del período clásico eran consumados astrónomos y tenían un grupo de dioses creadores estandarizado, cuya evidencia la encontramos en su calendario. Los mayas creían que todos los intervalos de tiempo como el día, la noche, el año solar, el K'atun, el ciclo lunar y el gran ciclo de Venus eran dirigidos por **deidades** diferentes. Su sistema calendárico no era solo un método para seguir los ciclos celestiales, sino un complejo sistema usado para saber que deidades eran las que dirigían un momento determinado. Estas deidades relacionadas al calendario eran veneradas no solo por su poder de adivinación, sino que también tenían una parte clave en la creación, orden y renovación del mundo y los seres en él.

Entre los muchos dioses que los mayas adoraban tenemos los más importantes:

Hunab-Ku: fue el dios creador del mundo y del ser humano. Nunca fue representado en ídolos o imágenes.

Itzam- Na: fue el dios del cielo. Protegía las ciencias y la escritura

Kinich-Ahau: fue el dios Sol y dios de la vida

Ixchel: fue la diosa Luna. Protegía los embarazos y nacimientos.

Chaac: fue el dios de la lluvia.

Yum Kaax: fue el dios de la agricultura.

Buluc Chabtan: dios de la guerra y los sacrificios humanos.

Ixtab: diosa de los suicidios.

Yum Cimil: dios de los muertos.

Kukulkán: dios del viento. Fue importado de tierras aztecas, donde lo llamaban Quetzalcóatl.

Los mayas consideraban que su primer deber hacia los dioses para agradecerles la creación del mundo era alimentarlos. En efecto, la vida en la tierra dependía del deseo divino, de aquellos dioses que en el pasado destruyeron varias veces la humanidad para engendrar otra nueva; los mayas dependían del buen humor de estas divinidades todopoderosas y, a veces, caprichosas, por lo que había que honrarlos en todas las ocasiones.

Un aspecto central en la religión maya es la idea de **dualidad** del **alma**. Los mayas veían a una parte del alma como **indestructible**, invisible y **eterna**. La otra parte, la segunda alma, era definida como el Guardián Sobre protector o su acompañante **supernatural**, usualmente era un animal salvaje que comparte su alma con la persona desde su nacimiento. Los destinos de ambos se interconectan, y lo bueno o malo que se haga afecta a ambos.

La religión maya también se centraba en la adoración de los ancestros fallecidos. A los K'uhul Ajaws se les enterraba bajo grandes templos que cubrían con estuco pintado. En estos templos se realizaban complejas ceremonias donde ofrecían sacrificios y oraban por ellos.

Éstas se celebraban cada año. Las ceremonias más grandiosas e importantes se llevaban a cabo al concluir un Katun, un período de 20 años. La mayoría de los nobles y las personas de clase media y baja eran enterradas bajo el piso de sus casas. Sus descendientes les rezaban cada día en pequeñas ceremonias que realizaban en sus **plazoletas** familiares. En los días importantes o al final de los períodos que marcaban el calendario maya realizaban ceremonias y sacrificios. Los gobernantes fallecidos y los antepasados eran intermediarios que podían abogar por ellos ante los dioses y las fuerzas.

La mayoría de los rituales y ceremonias mayas involucraban sacrificios de sangre. Las sustancias más sagradas que se podían ofrecer a los **ancestros** y a los dioses era: sangre y corazones humanos. Algunas veces esto requería al sacrificio y a la muerte de guerreros y gobernantes capturados. Usualmente eran los gobernantes, las reinas, los nobles y los líderes quienes se cortaban ellos mismos para ofrecer su propia sangre. Durante los rituales de menor importancia se sacrificaban pavos y otros animales y se ofrecía su sangre.

Hoy en día aun se practica el sacrificio de pavos entre los indígenas mayas del altiplano de Guatemala y de Chiapas México.

Glosario

Alma. Parte inmaterial del ser humano que es capaz de sentir y pensar y que, con el cuerpo o parte material, constituye la esencia humana; según algunas religiones también es inmortal.

Ancistros. Antepasado, especialmente el perteneciente a una época pasada remota.

Astronomía. Ciencia que estudia todo lo referente a los astros, estrellas, cometas, planetas y todo el universo.

Eterna. Que no tiene principio ni fin.

Deidades. Seres presumiblemente sobrenaturales a los que normalmente se les atribuyen poderes importantes.

Dualidad. Es la propiedad o el carácter de lo que es doble o contiene en sí dos naturalezas.

Plazoleta. Plaza de extensión reducida, que suele haber en jardines y en algunos paseos con árboles.

Supernatural. Algo fuera de las leyes naturales de nuestro mundo.

Referencia

<http://la-cultura-maya.blogspot.com/2013/04/religion-maya.html>